

# ¿Qué es un concepto?

Carlos Javier García Jiménez

Hay que entender en un primer momento el significado de concepto. Todos vamos aprendiendo a lo largo de los años que cada cosa tiene su significado a través de la adaptación y el trato con el concepto, y es por ello que para la asociación de ideas es preciso saber interrelacionar estas ideas.

Novak definió el concepto como una regularidad o patrón percibido en los acontecimientos u objetos, o registros de acontecimiento u objetos, designados por una etiqueta. Las definiciones son, por tanto, sucesiones de patrones que relacionan a un objeto o abstracción, el cual va madurando y creciendo conforme va pasando el tiempo y se van aprendiendo nuevas cosas. Por ello, conceptos abstractos como “lealtad”, “amor”, “venganza” es muy difícil de explicar a aquellas personas que no tienen desarrollado el propio pensamiento abstracto, y uno de los mejores instrumentos para que aprendan es la humanización del concepto y la representación abstracta de la historia

Haciendo un símil con los mapas conceptuales, que interrelacionan conceptos entre sí, es importante destacar que cuando una persona aprende una nueva utilidad de un objeto, o una nueva relación de este, lo que aprende es una nueva rama. Una forma de entenderlo es con el ejemplo del concepto “Perro”. Cuando un bebe descubre a un perro, entiende que el perro es un animal, y cuando ya va viendo que hay muchos perros en muchas casas, entiende que es un animal doméstico, y que en eso se parece al gato, en el que ambos son mascotas. También descubrirá que hay perros grandes, perros chicos, perros con mucho pelo, perros con poco pelo: está descubriendo lo que son las razas. Pasados los años, descubrirá que el perro proviene del lobo, y que el lobo fue domesticado, por lo que las diferentes ramas que iban surgiendo del concepto “Perro” se van interrelacionando.